

Patrimonio Rural Vivo

# DONDE SE CUENTA QUE DON QUIJOTE NACIÓ EN SANABRIA

PABLO JOSÉ CONEJO PÉREZ. Texto y fotos.

El viajero va de sorpresa en sorpresa por los pueblos de Sanabria: Don Miguel de Cervantes y Don Quijote nacieron allí, vivieron allí, salieron de allí... El pinsapo, la secuoya y la araucaria prosperan en un jardín romántico como lo harían en los bosques de América central. Las piedras "hincadas" por los celtas menudean a lo largo y ancho del territorio. La vaca alistana se dispone a dar la primera carne de monte en España. Todo un alarde de patrimonio rural vivo.

Torre donde se dice que exclamó Don Quijote: "Con la iglesia hemos dado, Sancho".

En Sanabria, el campo ya no tiene vida. Sobre su esqueleto emerge un carro chillón en una vieja casa de labranza. Por sus prados no muge la vaca, ni hiende el arado, ni martillea el molino. En el horno no arde la leña. Y en el lagar duerme su sueño eterno una viga de roble. En Sanabria hace tiempo que la agricultura dejó de ser una realidad económica.

Carlos Blanco es un viejo periodista que ahora vende su alma por el rescate del patrimonio rural vivo. Lo vende como buen comunicador. Y lo gestiona como buen gerente del grupo de desarrollo rural ADISAC - LAVOZ, en el corazón de Sanabria, Carballeda y los Valles. Su objetivo inmediato es la puesta en marcha de una fundación que aglutine a promotores turísticos, entidades financieras y administraciones locales, en torno a un producto de alto valor: dar vida a los restos de una civilización agraria que acaba de extinguirse.



La fundación aún no está constituida. Pero Carlos Blanco y su equipo hace tiempo que se pusieron manos a la obra. "El público tiene derecho a visitar el patrimonio rural de nuestros pueblos. Tiene derecho a sentirlo, a comprenderlo, a gozarlo... Y las instituciones tienen el deber de posibilitar este acercamiento", sostiene Carlos Blanco con verdadera pasión. Para ello se ha creado un lema que invita a la curiosidad, que convoca a la visita, que sugiere la entrada en un mundo desconocido. El lema es "anda, ven...". Y el contenido no puede ser otro que lo que llaman "caminería" por diferentes rutas del patrimonio rural y cultural de la comarca.

## Don Quijote, para empezar

Que don Quijote vivió en Sanabria puede sorprender a cualquier persona desprevenida. Pero no a quienes han tenido acceso a la espectacular teoría del sanabrés Leandro Rodríguez,

investigador y profesor de Derecho en Ginebra, tras evidenciar numerosas coincidencias entre los lugares citados en la obra de Cervantes y las tierras de Sanabria: Una finca llamada Aldonza, una cueva llamada Montesinos, un prado llamado Concejil... , una torre con cementerio, a doscientos pasos de la tercera salida de don Quijote, donde dijo: *“Con la iglesia hemos dado, Sancho. Ya lo veo, respondió Sancho. Y plega a Dios que no demos con nuestra sepultura...”*.

De momento, la idea central es que don Miguel de Cervantes Saavedra nació en la aldea sanabresa de Cervantes. Y que su origen judío le llevó a visitar La Mancha en varias ocasiones, acompañando a sus padres en la venta de lino, seda y lana elaborados en los batanes de Sanabria.

## La ruta de don Quijote de Sanabria muestra al visitante las referencias de un patrimonio rural y cultural que se pretende mantener vivo

De todo ello habla Leandro Rodríguez en su guía para recorrer la ruta de don Quijote a lo largo y ancho de Sanabria. Pero su mejor mentor es Carlos Blanco, el periodista metido a gerente del Grupo de Desarrollo Rural. *“Me va la vida en ello...”*, dice Carlos con rotundidad. Y sigue enhebrando un convincente relato sobre la tesis de que Cervantes nace en Sanabria y que el Quijote está escrito sobre las historias, las anécdotas y el territorio que conoció el autor desde su niñez. *“De ahí la ocultación del primer párrafo... de cuyo nombre no quiero acordarme. No quiere acordarse porque no es ningún lugar de La Mancha”*, asegura Carlos Blanco, sin lugar a ningún género de duda.

Sobre esta teoría nace un proyecto PRODER de señalización sin el más mínimo complejo. Convencido como está de lo que dice y de lo que hace, Carlos Blanco conduce al reportero por los hitos que coinciden con las tres salidas de Don Quijote desde la aldea sanabresa de Cervantes. *“Esta casa”*, advierte, señalando el lugar donde vivió la familia Cervantes Saavedra, *“se conoce aquí como la casa del escritor, mucho antes de que se investigaran las coincidencias”*. Frente al dintel de piedra, un perro se tesa como si no hubiera pasado el tiempo.

### Súbete al carro

En una casa de labranza reposa un carro chillón, con su lanza, con sus ejes, con sus maderas gastadas en mil andurriales. Allí está Ana Isabel para contarlo. Muy cerca hay un horno de pan.

Y algo más allá un molino de trigo. Y a pocos kilómetros un lugar de cera. Y algo más a trasmano, donde se funden los montes de brezo, hay un aserradero de doble empuje, una ingeniosa plataforma que corta milimétricamente los troncos en el “aserrín” – “aserrán” de dos esforzados sanabreses. Ahí se serró una buena parte de las traviesas de roble que componen el ferrocarril entre Madrid y Vigo, pasando por Zamora y por Orense.

Camino de Muelas de los Caballeros, el viajero se topa con un jardín tropical donde cunde la secuoya y vive el pin-sapo y prospera la araucaria. Estamos ante un jardín romántico con gusto indiano, ideado en el primer tercio del siglo XX al capricho de su dueño, el multimillonario Maximiano Santiago Prieto. Allí están los jóvenes Carlos y Julio para guiar a las visitas por la fronda sorprendente de “El Fenal”.

Y ya entrados en un inmenso robledal, damos con el paraje de San Toribio. Allí está la arqueóloga Pilar Lagarejos para explicar al viajero lo que es un castro prerromano, con sus defensas, sus labores, su vida cotidiana. El castro de “San Toribio”, en la Sanabria interior, cierra una gran ruta de hallazgos arqueológicos con cuarenta y cinco lugares catalogados. Entre ellos hay que detenerse en “As Muradillas”, camino de Lubián, y en “Los Corralones”, cerca de Espadañedo, donde se piensa que hubo una mina de oro.

De paso, nos enganchamos a un proyecto de recursos micológicos. Y nos quedamos fascinados por la iniciativa de comercializar a medio plazo la carne de la ternera alistana sin pasar por el cebadero. Algo único, señoras y señores. La primera carne de monte en España con futura denominación de origen.

¡Anda, ven...! Súbete al carro y viaja con nosotros por estas tierras encantadas.

Sin duda, Sanabria tiene duende. 🍷



Carlos Blanco, ante el hito “Prado Concejil” de la ruta de Don Quijote.



Casa del Escritor, donde se dice que vivió la familia Cervantes Saavedra.

### ■ LEADER Sanabria-Carballeda-Valles

Telf. 980 620 931

E mail: adisac@desanabria.org

www.desanabria.org